

Blutes mit der dringend gebotenen Besonnenheit, da sich aber ähnliche Schauspiele während der ein und einhalbjährigen Dauer unserer Landreise Tag für Tag wiederholten, so mußten wir uns an diese Ausflüsse eingewurzelten Hasses gewöhnen. Jeder Reisende wird die Erfahrung machen, daß kalter Sinn und äußere Gleichgiltigkeit allein im Stande sind, die Masse des Volkes von ernstlichen Thätlichkeiten abzuhalten.

Es wird dunkel. Das Schiff ist des contrairen Windes wegen weit zurückgeblieben. Ferne im Westen bezeichnet noch ein blutrother Schein die Begrenzungslinie des Horizontes, aber auch dieser zerrinnt rasch in ein grau verschwommenes Dunkel, denn die Dämmerung in diesen Breiten währt nur kurze Zeit. Der Sternenhimmel glänzt bereits in funkelnder Pracht, da endlich erblicken wir stromabwärts das Licht der Mastlaterne. Es kommt näher und näher, endlich vernehmen wir den abgerissenen, monotonen Gesang der acht Bootleute, welche mittelst eines aus Bambubast geflochtenen Strickes mühsam das Boot nachschleppen. Das Schiff wird verankert und wir steigen ein. Der Officier des Kanonenbootes begrüßt uns mit einem Kniefalle, und Sin verdolmetscht dessen Bedenken gegen unsere einsamen Spaziergänge. „Wir sollen entweder auf dem Schiffe bleiben, oder zwei Mann Bedeckung mit uns nehmen, wenn wir an das Land gehen. Die Leute seien hier böse und heimtückisch, und geschähe uns etwas, ginge es ihm an den Hals.“ Der rege Appetit läßt eine lange Auseinandersetzung nicht zu, wir eilen in den Salon, wo das Mittagessen aufgetragen wird. So lange wir den Han-Fluß aufwärts fuhren, war ich noch in der Lage, jeden Abend eine Flasche echten Pilsner Bieres zu entforcken. Herr Behfuß aus Schanghai hatte mich unmittelbar vor der Abreise mit einer Kiste dieses erfrischenden Getränkes als Reisegechenk überrascht.

Die Gegend wurde von Tag zu Tag eintöniger. Die wenigen Bäume, welche früher den frisch geackerten Feldern der großen Ebene einigen Reiz verliehen hatten, blieben bald aus, und selbst die wenigen Weiden und Maulbeerbäume, welche die Dörfer umsäumten, waren zu zählen. Auch das Thierleben schien die Nähe der Hungerdistricte zu meiden, denn außer einigen Raben, Elstern und Staaren bemerkten wir nur hoch oben in der